

**(ENGLISH FOLLOWS BELOW)**

**Appel à articles pour un numéro thématique de la revue Interventions économiques :**  
**Les défis de l'inclusion au fil des âges de la vie**

Sous la direction de Marco Alberio et Diane-Gabrielle Tremblay

Cet appel à contributions porte sur le thème des défis de l'inclusion sociale et économique des personnes à tous les âges de la vie, que ce soit les personnes plus âgées ou les plus jeunes. En ce qui a trait au vieillissement, les organismes spécialisés sur ces questions (dont le Comité consultatif pour les travailleuses et travailleurs de 45 ans et plus (CC45+), au Québec) considèrent que les enjeux du vieillissement commencent autour de 45 ans, alors qu'il peut être difficile de se retrouver un emploi si on en perd un. Il faut dire toutefois que ce seuil avait été établi à un moment où le Québec connaissait un taux de chômage élevé. Aujourd'hui et de plus en plus d'organismes considèrent davantage les travailleurs et travailleuses de 50 ans et plus, souvent de 50 à 70 ans, lorsqu'ils s'intéressent aux questions de vieillissement en lien avec le marché du travail. (Tremblay, 2022a,b). Du côté des jeunes, on évoque souvent le manque d'expérience ou l'inadéquation des compétences face au marché du travail pour expliquer leurs difficultés d'insertion.

Ce numéro vise à adopter la perspective des parcours de vie et de l'ensemble des âges de la vie afin de considérer les différentes phases de la vie tout au long des âges.

« Un [des] traits essentiels [de cette approche] est de considérer l'ensemble de l'existence sans extraire de l'analyse une catégorie d'âge particulière. Le souci de temporalisation, c'est-à-dire d'inscription d'une situation donnée dans un processus dynamique, avec une histoire passée et des implications futures, est fondamentalement au cœur de cette approche » (Bessin, 2009, p. 13 cité dans Alberio 2021).

En d'autres mots, la perspective des parcours de vie (par opposition aux cycles de vie ou autres approches) invite à considérer les événements du parcours de vie comme ayant des incidences sur les événements futurs, donc que ces événements sont imbriqués et qu'un événement ou un choix à un moment donné du parcours, aura des incidences sur la suite du parcours. (Bernard et Moulin, 2009; Bernard et Lebel, 2008; Bernard, 2007; McDaniel & Bernard, 2011).

De plus, nous souhaitons que les textes proposés dans ce numéro traitent des différents moments du parcours de vie, des plus jeunes aux plus âgés, au sein de différentes sphères de la vie (la vie reproductive et familiale, la vie professionnelle, les relations sociales, la participation communautaire etc.). Évidemment les différentes caractéristiques individuelles et familiales peuvent donner lieu à des typologies ou parcours de vie différents. Cependant, les expériences vécues par les personnes dépendent aussi des régimes d'État-Providence (Esping Andersen, 201?), des régimes de pauvreté Saraceno, Benassi, Morlicchio, 2022) et s'inscrivent dans le contexte de normes sociales.

« [...] L'entrée ou la sortie de nombreuses positions du parcours de vie sont définies, légalisées et standardisées par les institutions et dispositifs étatiques : dans et hors de l'emploi, le statut marital, la maladie et l'invalidité, l'éducation formelle (Mayer et Schoepflin, 1989). [...] Cette régulation politique du parcours de vie a fortement contribué à ce que Kohli (1986) nomme la « chronologisation » du parcours de vie [...] » (Lalivé d'Épinay *et al.*, p. 195)

Il y a donc diverses approches pour analyser les parcours de vie ou cycles de vie, ou encore les chronologisations, selon les approches des divers auteurs. Aussi, les diverses phases du vieillissement vont varier selon les profils et les contextes, mais en plus, les divers événements vont influencer la suite du parcours, ainsi que le conçoit la théorie des parcours de vie (life course par opposition à life cycle) (Bernard, 2007; McDaniel & Bernard, 2011).

Les articles attendus pourront traiter des expériences des jeunes comme celles des plus âgés du point de vue de leurs situations sociales, économiques, en emploi ou hors emploi, de différents groupes d'âges (les travailleurs vieillissants, les néo retraités, les grands aînés

etc.), de leur inclusion socioéconomique, ainsi que d'autres enjeux particuliers tels que la participation sociale, etc.

Les contributions peuvent présenter des réflexions théoriques ou méthodologiques, des études empiriques ou encore des études de cas sur des groupes sociaux précis (incluant des groupes professionnels) ou encore des situations vécues par des personnes vieillissantes sur des territoires donnés, dans une approche d'économie politique ou de socio-économie notamment. Parmi les exemples de sujets pouvant être traités, mentionnons (entre autres) les suivants:

- Intégration et participation sociale des personnes jeunes ou vieillissantes
- Intégration ou maintien en emploi : défis et politiques possibles
- Revenus et pauvreté des personnes de divers groupes d'âge
- Crises (économiques, sanitaires, environnementales etc.) et effets pour divers groupes d'âge
- Accès aux services sociaux et de santé pour divers groupes d'âge
- Enjeux de la proche aidance (pour et par les aînés)
- Enjeux territoriaux et des milieux de vie en lien avec la diversité des âges
- Réflexion autour de la terminologie et des termes les plus utilisés (vieillesse, personnes vieillissantes, personnes âgées, aînées, travailleurs vieillissants, travailleurs d'expérience, etc.)
- Quelles politiques économiques et sociales pour l'inclusion des personnes et travailleurs jeunes ou plus âgés ?
- 

**Dates importantes :**

**Proposition d'article (1 page) :** 25 mai 2023

**Retour sur les propositions :** 10 juin 2023

**Article complet :** 30 août 2023

**Évaluation en double aveugle :** septembre-octobre

**Retour aux auteurs :** fin octobre

**Retour des manuscrits finaux à la revue :** 30 décembre 2023

**Sortie du numéro :** début 2024 (vers février)

**Envoyez vos questions éventuelles, propositions et textes aux adresses suivantes :**

[marco.alberio2@unibo.it](mailto:marco.alberio2@unibo.it)

[diane-gabrielle.tremblay@teluq.ca](mailto:diane-gabrielle.tremblay@teluq.ca)

**Pour les consignes de mise en forme et d'édition de votre article, voir :**

<https://journals.openedition.org/interventionseconomiques/65>

---

**Pour plus d'information sur la revue**

<http://interventionseconomiques.revues.org/>

La revue Interventions économiques est une revue scientifique qui s'intéresse aux débats théoriques en économie politique et en socio-économie, à l'évolution et aux transformations socio-économiques des sociétés actuelles et aux résultats de recherche menés dans ces divers domaines. Elle est maintenant disponible au portail revue.org du Centre pour l'édition électronique ouverte (CLÉO).

Interventions économiques présente des analyses et résultats de recherche pouvant provenir de l'ensemble des sciences sociales, mais privilégie les thèmes reliés à l'économie politique, à la sociologie économique, au travail et à l'emploi, au développement (local, régional, international), à la mondialisation et à l'économie politique internationale, ainsi qu'à l'analyse des écrits d'auteurs importants dans ces différents champs.

La revue publie des articles en français et en anglais. La revue publie des articles dont la qualité scientifique sera évaluée par deux évaluateurs anonymes (ou trois en cas de divergence) mais veut aussi s'assurer du transfert des connaissances par des articles clairs et compréhensibles, qui permettent de rendre ces contributions accessibles aux acteurs socio-économiques et politiques.

Chaque numéro est consacré à un thème particulier, sous la coordination d'un ou plusieurs chercheurs reconnus. Chaque dossier thématique comporte un article de portée générale et présentant les articles, et environ six (6) articles de fond. La revue publie aussi des articles hors thème, des essais, des entrevues avec des spécialistes et des comptes rendus d'ouvrages récents.

**revues.org**

CENTRE POUR L'ÉDITION ÉLECTRONIQUE OUVERTE  
CENTRE FOR OPEN ELECTRONIC PUBLISHING

## Références :

Alberio M. (2021), *Povert  e percorsi di vita: punti di convergenza teorica e concettuale*. In Berti F., Valzania A. (Sous la dir.) *Precarizzazione delle sfere di vita*, Franco Angeli, Milano.

Bernard, P. et S. Moulin (2009), « The Lifecourse of the Social Mobility Paradigm », *The New ISA Handbook of Contemporary Sociology, Conflict, Competition and Cooperation*, Londres, Sage.

Bernard, P. et A. Lebel-Delaval (2008), « Prot ger l'emploi ou le parcours d'emploi : la flexicurit  dans une perspective comparative », in D.-G. Tremblay (dir.), *Actes de Colloque de l'Association d' conomie politique et du Comit  de recherche sur le travail de l'Association internationale de sociologie*, Montr al, Presses de l'Universit  du Qu bec.

Bernard, P. (2007), « The Interconnected Dynamics of Population Change and Life-Course Processes », *Horizons*, vol. 9, no 4, p. 13-16.

Bessin M. (2009), *Parcours de vie et temporalit s biographiques : quelques  l ments de probl matique*, *Informations sociales*, 156, p. 12-21.

Laliv  d'Epina  C., Bickel J.F., Cavalli S., Spini D. (2005), *Le parcours de vie :  mergence d'un paradigme interdisciplinaire*, In Guillaume J.-F., Laliv  d'Epina  C. Thomsin L. (Sous la dir.) *Parcours de vie. Regard crois s sur la construction des biographies contemporaines*, p. 187-210, Li ge, Belgique : Presses de l'Universit  de Li ge.

McDaniel, Susan & Paul Bernard ( 2011). *Life Course as a Policy Lens : Challenges and Opportunities*. *Canadian Public Policy / Analyse de Politiques*, [Vol. 37, Special Supplement on The Life Course as a Policy Lens. \(February/f vrier 2011\)](#), pp. S1-S13 (13 pages). University of Toronto Press. <https://www.jstor.org/stable/24465932>

Saraceno C., Benassi D., Morlicchio E. (2022). *La povert  in Italia*. Arpell Mulino, Bologna.

Tremblay, D.-G. (2022a). *Attirer et retenir la main-d' uvre d'exp rience ; la situation au Qu bec*. Rapport de recherche sur les aspirations des travailleurs d'exp rience et les pratiques des entreprises. Montr al : Comit  consultatif 45+ et universit  T luq. 25 pages. [Rapport attirerMO\\_VF.pdf \(cc45plus.org\)](#)

Tremblay, D.-G. (2022b). *Comment attirer et fidéliser la main-d'œuvre d'expérience : Quelques propositions pour les employeurs*. Rapport de recherche sur les pratiques des entreprises à l'endroit de la main-d'œuvre d'expérience remis au projet 'La compétence n'a pas d'âge'. Rapport de recherche diffusé par LCNA et l'université Téléuq. Montréal. 22 pages.

Tremblay, Diane-Gabrielle (dir., 2007). *D'une culture de la retraite à un nouveau management des âges et des temps sociaux*. Québec : Presses de l'université du Québec. Collection Économie politique. 281 p. <http://puq.ca/catalogue/livres/une-culture-retraite-vers-nouveau-management-345.html>



**Call for papers for a thematic issue in Paper in Political Economy:**

**The challenges of inclusion across the life course**

Edited by Marco Alberio and Diane-Gabrielle Tremblay

This call for papers focuses on ageing and the challenges related to the social and economic inclusion of the population, young and old. Organisations that work on the integration of the ageing population in the labour market (e.g. the *Comité consultatif pour les travailleuses et travailleurs de 45 ans et plus* (Advisory Committee for workers aged 45 and over) (CC45+) for Quebec) consider that the issue of “ageing”, when referring specifically to the workforce, begins around the age of 45, when it can be difficult to find a job if one loses one. It should be said, however, that this threshold was established at a time when Quebec had a high unemployment rate. Today, this age limit can be contested as organisations in the field tend to define the ageing population within the workforce as

individuals 50 years and over, more specifically between the ages of 50 and 70 (Tremblay, 2022a; b). For youth it is often the lack of experience or competencies that are put forward and make inclusion difficult.

In this issue of the journal we would like to adopt a life-course perspective to consider the different phases of life throughout individuals' different ages.

“One of the essential features [of this approach] is to consider the whole of existence without extracting a particular age category from the analysis. The focus on “temporalisation”, i.e. the analysis of a given phenomenon as a dynamic process, with a history and future implications, is at the heart of this approach.” (Bessin, 2009, p. 13, cited in Alberio, 2021, translated by the authors)

In other words, the life course perspective (as opposed to the life cycle perspective or other approaches) invites us to consider events in the life course as having future implications, thus considering that events are intertwined and that an event or choice at a given point in the life course will have an impact on the rest of the life course (Bernard & Moulin, 2009; Bernard & Lebel, 2008; Bernard, 2007; McDaniel & Bernard, 2011).

Furthermore, we would like the texts proposed in this issue to address different spheres of life (reproductive and family life, working life, social relationships, community and engagement, etc.), within different phases of the life course, that contribute to shaping different ageing experiences. Undeniably, different individual and family characteristics may give rise to different typologies or pathways of ageing. However, individual experiences also depend on welfare state regimes poverty regimes (Saraceno, Benassi, Morlicchio, 2022), and are embedded in a context of social norms.

“Entering or exiting many positions in the life course are defined, legalised and standardised by state institutions and devices: e.g., being in or out of employment, marital status, illness and disability status, formal education (Mayer & Schoepflin, 1989). [...] This political regulation of the life course has greatly contributed to what Kohli (1986) calls the “chronologisation” of the life course [...].” (Lalive d'Épinay et al., 2005, p. 195, translated by the authors)

There are therefore various approaches to analyzing life courses, life cycles, or chronologisation according to the different approaches of various authors. Additionally, the different phases of ageing may vary depending on profiles and contexts, and specific

events can influence the continuation of the life course, as conceived by life course theory (as opposed to life cycle theory) (Bernard, 2007; McDaniel & Bernard, 2011).

Papers should deal with the experiences of ageing and the social, economic, in-work or out-of-work situations of different age groups (youth or ageing workers, recent retirees, the elderly population, etc.), their socioeconomic inclusion, as well as other specific issues such as social participation, etc.

Contributions may present theoretical or methodological reflections, empirical research results or case studies on specific social groups (including professional groups) or the experiences of the ageing population in given territories, using a political economy or socio-economics approach. Examples of topics that can be addressed include the following

- Integration and social participation of youth or of the ageing population
- Employment integration or retention: challenges and policy options
- Income and poverty within the different age groups, especially youth and older workers
- Crises (economic, health, environmental, etc.) and ages
- Access to health and social services
- Caregiver issues (for and by the elderly)
- Territorial and living environment issues related to ageing
- Reflections on the terminology and terms most often used (ageing, ageing population, elderly people, seniors, ageing workers, experienced workers, etc.)
- Economic and social policies for the inclusion of the ageing population and young workers

**Important dates:**

**Manuscript proposition (1 page):** May 25<sup>th</sup> 2023

**Feedback on proposals:** June 10<sup>th</sup> 2023

**Full article submission:** August 30<sup>th</sup>, 2023

**Double-blind peer review:** September-October

**Reviewed manuscripts to authors:** end of October

**Amended article submission:** December 30<sup>th</sup>, 2023

**Publication:** early 2024



**Send questions, propositions and manuscripts to:**

[marco.alberio2@unibo.it](mailto:marco.alberio2@unibo.it)

[diane-gabrielle.tremblay@teluq.ca](mailto:diane-gabrielle.tremblay@teluq.ca)

**For formatting guidelines:**

<https://journals.openedition.org/interventionseconomiques/65?lang=en>

---

**For more information on the journal**

<http://interventionseconomiques.revues.org/>

Papers in Political Economy is a refereed journal focused on theoretical debates as well as in research results in political economy, socioeconomics, and the socioeconomic transformations of contemporary societies. The journal is currently available via the *Centre pour l'édition électronique ouverte*'s (CLÉO) online portal: [revue.org](http://revue.org).

The journal publishes articles from a wide range of disciplines within the social sciences, but focuses on themes related to political economy, economic sociology, labour and employment, development (local, regional, international), globalisation and international political economy, as well as the analysis of important articles or texts in these different fields.

The journal publishes articles in French and English. The scientific quality of articles is assessed by two anonymous reviewers (or three in cases of discrepancy), but also aims to ensure adequate communication and knowledge transfer through clear and understandable articles, making these contributions accessible to socioeconomic and political actors.

Each issue is devoted to a particular theme, under the coordination of one or more recognised researchers in the field. Each thematic dossier includes a general and introductory article, and approximately six (6) feature articles. The journal also publishes off-topic articles, essays, interviews with experts, and book reviews.

**revues.org**

CENTRE POUR L'ÉDITION ÉLECTRONIQUE OUVERTE  
CENTRE FOR OPEN ELECTRONIC PUBLISHING